

DIARIO DE BADAJOZ

[DEL VIERNES 28 DE ABRIL DE 1809.

S. Prudencio O. Patron de Alava, y San Vidal M.

---

*Londres 3 de Marzo.*

Es muy digno de ser notado que en la función á que asistió Don Sancho José en los Caños del Peral, se representó el drama intitulado: *Arlequin emperador de la luna*: lo qual dió motivo á que durante la representacion se estuviesen riendo todos los españoles que se hallaban presentes, meintras que ostentaban la mas ridícula gravedad los gachos dependientes de la Corte.

*Tarragona 9 de Abril.*

*Contestacion dada por los paisanos del Valles, apostados en las alturas, al General frances que les quiso persuadir á que se retirasen á sus casas, y se sujetasen á su dominacion; la que se ha recibido aquí de officio.*

“A las diez y media de esta mañana se ha presentado con señas parlamentarias á los paisanos que estan en las alturas inmediatas de la iglesia de Canovellas, un quarto de legua de la villa de Granollers, cabeza del Vallés, un Edecán de V. E. diciendo que el General le mandaba

hacerles saber que sus tropas solo hacian guerra á los soldados, y de ningun modo á los paisanos, y por consiguiente que se volviese cada qual á su casa, que dexase las armas, y que no se le haria daño alguno; que si no, habia una division al frente, otra venia por detrás; y que el General Saint-Cyr se presentaria con la suya: se ha quedado en que se daria parte á quien correspondiese, y que se contestaria en escritos ó de palabra.

Estos paysanos, que tienen á grande honor de ser una porcion, bien que pequeña, de la noble, generosa, valiente Nacion Española, estan íntimamente penetrados de los males que han recibido de las tropas francesas en las muchas ocasiones que por desgracia han invadido sus pacíficos domicilios; las casas incendiadas, los muebles y efectos robados, las tímidas mugeres violadas, asesinatos à sangre fria, y sobre todo profanados los objetos de la religion de sus padres, han sido el fruto de los servicios que habian prestado á aquellas tropas quando el gobierno español mandaba alimentarlas. Horrorizados justamente de tan duros procedimientos, no tienen otro arbitrio que repeler la fuerza con la fuerza, y por mas que por si solos no pueden sostenerse en sus pueblos abiertos é indefensos, se atrincherarán en los montes inmediatos; serán sus valles los fuertes que les defenderán; y desde ellos opondrán á sus enemigos la mas tenaz resistencia, mientras el Gobierno les ordene mirar como á contrarios los vasallos de Napoleon I.

El General que manda en Cataluña á las tropas españolas es el conducto por el qual deben venir á dichos paisanos las órdenes à que deban sujetarse. En este instante se da parte á S. E. de la proposicion que motiva este escrito: sus mandatos serán los únicos obedecidos; y entretanto se espera de la benignidad del General francés, que cesará las hostilidades en estos pueblos, que en este supuesto no cometerán alguna contra las tropas francesas, aunque permanecerán los paisanos en los puntos que ocupan. Si contra toda esperanza fuere desatendida tan justa

proposicion, no habrá medio de que no se valgan estos naturales para sacudirse la invasion que padecen: son muchos sus recursos, nunca se rendirán à un poder que no les ha manifestado otro derecho que el de la fuerza. Emulos en valor y constancia de toda la España que resiste tan iniquo poder, no se separará jamas este Partido de los nobles sentimientos que respeta la Nacion entera. El General Saint-Cyr y sus dignos compañeros podrán tener la funesta gloria de no ver en todo este pais mas que un monton de ruinas; podrá gozarse, como los canibales, de pasearse sobre los cadáveres que sacrificare à su furor; pero ni ellos ni su amo dirán jamas que este Partido del Vallés rindió la ceviz à un yugo que justamente rechaza toda la nacion.

Esto responden todos los paisanos del Vallés representados en los que ocupan las expresadas alturas. A primero de Abril de 1809. = *Los paysanos del Vallés.*"

*Gerona 28 de Marzo.*

Parece que hasta ahora solo han entrado 1800 hombres de refuerzo à los franceses, los demas que hay en el Rossellon se han aferrado en no entrar en España: añaden algunos del Ampurdan que esto es un efecto feliz de las proclamas invitatorias en varios idiomas, esparcidas por la infatigable y activa diligencia del General de vanguardia y Gobernador de esta plaza.

El dia 23 los Migueletes que siguen à Don Ildefonso Falgás, se acercaron en número de 50 al lugar de Cistella, mientras 50 infantes y 10 caballos franceses del apostadero de Nabata sacaban las raciones de pan pedidas à dicho lugar; pocas descargas bastaron para ponerlos en una vergonzosa fuga, abandonando las raciones y un caballo.

El destacamento que hay en Nabata es de 900 hombres entre ellos 150 caballos, los 50 útiles, y la mayor parte de Etruria. El 22 tuvieron orden de pasar à Figueras 150 de ellos à proveerse de varios efectos, y tambien para apa-

rentar algun proyecto; pues á cada momento atraviesan los caminos de Francia á Figueras, y de aqui á Bascara. Una avenida del Fluvia dexaria cortados á los de Bascara, y expuestos á caer en nuestras manos con el botin y efectos que tienen en aquella villa.

*Granada 14 de Abril.*

Ayer salió de esta Ciudad con direccion á Sevilla el primer batallon del regimiento infanteria de línea de Velez Málaga, al mando de su Teniente Coronel Don Joaquin de Estrada; consta de mil doscientos hombres perfectamente vestidos y disciplinados, pudiéndose de este modo gloriar Granada, que gustosa se desprende del crecido número de tropas que ha levantado y vestido, para enviarlas á los puntos donde el Gobierno dispone.

*Badajoz 28 de Abril.*

Vemos á nuestra Provincia animada del mismo deseo de libertad y venganza que manifestó en sus primeros movimientos. Los habitantes de muchos pueblos se han reunido y armado contra sus opresores, conforme al plan de alarma felizmente adoptado por su valor y lealtad; y no pocas veces han sabido ya escarmentarlos.

El 10 del corriente en las inmediaciones de Magacela 50 paisanos acometieron á 80 franceses que se dirigian á Campanario, mataron siete, cogieron dos prisioneros, cinco caballos, mas de catorce mil reales en plata labrada, algun dinero y otros efectos.

En el Partido de Plasencia interceptaron los paisanos un correo frances, que llevaba la correspondencia de este ejército enemigo: mataron á tres soldados que lo acompañaban, y han remitido la balija á esta Suprema Junta de Gobierno, la qual parece contiene papeles interesantes.

CON SUPERIOR PERMISO.